



Felanitx

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

AÑO IV

Redacción y Administración
Editorial Ramón Llull

Sábado 5 de Noviembre de 1938 3.º T. Era Azul

Precio de venta
quince céntimos

N.º 167

SALUDO A FRANCO ¡ARRIBA ESPAÑA!

Reconstrucción de España

Uno de los problemas que atenderá la Falange cuando llegue la plena efectividad de su Estado será la reconstrucción de las regiones devastadas. Así el mayor daño que ha inferido a España la venganza morbosa e insaciable de la horda podrá convertirse en un mayor bien. Y en cierto modo quedará justificado el dicho maligno de aquel político "Feliz país el que tiene regiones devastadas."

Un régimen decadente vive solo de recuerdos y de lugares comunes, en cambio las guerras de reconquista son acicate de intenso crecimiento porque la desnudez en que dejan la tierra, vuelve un poco al instinto primario, impetuoso y elemental de los pueblos errantes cuando encuentran lugar nuevo donde asentarse. Es allí donde puede hablarse mejor de Estado Nuevo creador de una nueva tradición.

La España que fracasó el 18 de Julio era un pueblo que había perdido toda capacidad de renacimiento. Entonces sobre la vulgaridad usual se recordaba con nostalgia los hechos de su historia, sus grandes hombres, sus famosas empresas. Recuerdo excesivo por que nada es tan tenaz en la memoria como lo que se siente incapaz de repetirse. El recurso de un pueblo en esta situación consiste el refugiarse en lo típico. Lo típico son los monumentos antiguos que se desmoronan, los pueblos con atrasos irremediables, la suciedad, la incomodidad, la brutalidad en todo. Lo típico son las ciudades muertas, las tierras en manos de caciques, la incultura salvaje, la miseria total, la carencia de todo lo que es hoy indispensable. Lo típico es un escondite del desgobernado.

Recorred hoy gran parte de la España que nos legaron los que hoy dicen que la Falange ha fracasado para volver ellos a gobernar. Vais por una carretera magnífica—obra de Primo de Rivera—que semeja esa única vía de comunicación de ciertas colonias lejanas y desatendidas. Os detenéis en un pueblo grande—8000, 15000 hasta 30000 habitantes—. Cientos de chozas de adobe muy típicas pero donde no se puede vivir. De vez en cuando algún palacio grande con opulentos blasones, cerrado y en ruína. Algún viejo convento donde mueren de hambre unas monjas comendadoras. Iglesias ricas y miserables donde se desmorona la esplendidez antigua: retablos apolillados, ornamentos decrepitos, abandono. Ese mudo llo-

rar de las cosas olvidadas.

—¿No viene la gente a la Iglesia?

—Los domingos suelen venir algunos viejos.

Vais a la posada os darán un cuarto mísero e inhóspito. No pidáis un baño por que os mirarán como si hablaseis un lenguaje extraño.

No pidáis agua corriente porque será suerte encontrar un lavabo donde cabe el agua que colmaría una jicara con un trapo cualquiera de tohalla. No pidáis luz eléctrica porque tendréis un candil a lo sumo. No pidáis una comida sabrosa y frugal, porque será una proporción insignificante de lo que antes creías era solo lo que buscaban los perros en los chisrrones. A la mañana gozaréis el espectáculo de ver correr sobre la calle en oleadas de hedor las cosas líquidas que en los países civilizados van normalmente por las alcantarillas. Por la noche como única fiesta se encenderán con bombillas rojizas y soñolientas unos cuantos tugurios tabernarios con un ventanal de condumios, no se sabe si digeridos o putrefactos. Un ventanal como aquel contado por un ilustre amigo en cuyo centro había una tortilla vieja, canicida, helada y verde con un letretero hincado:

—Adquirida.

Pues los que nos han dejado un país así, una tierra descristianizada gritan hoy que la Falange no es católica. Los que nos han dejado esta España mezcla de Cadalso y Larra son los que quieren continuar su juego político y gritan que la Falange ha fracasado, que la Falange no tiene gente preparada.

Los que cruzaban esta miserable España en la prisa de sus autos lujosos, los que tenían sus villas, sus dehesas, y sus balandros, los que se iban elegantemente al extranjero, los que vivían exprimiendo las rentas de tantos hogares muertos de dolor, de pobreza y de hambre, son los que hoy tuercen el gesto cuando la Falange pide la Patria, el Pan y la justicia, y los que dicen que la Falange es peor que los socialistas.

Esa es la ralea que merece el mismo castigo que la horda roja. Un castigo que escapa ya a las proporciones de la justicia humana. Ellos son los que buscarían todas las soluciones masónicas de la guerra con tal de que no adviniese la Falange con la Paz victoriosa. Esos son los que niegan su donativo al Auxilio Social y los

El Salario Familiar y Don Bartolomé Quetglas Gayá

El salario familiar fué establecido en Mallorca a base de las Cajas compensadoras, para atender a las familias numerosas, es decir para dar un plus mensual a las familias pobres con dos hijos o más al objeto de poder mejor atender a las necesidades de la vida, cuyo plus varia según el número de hijos que tienen a su cargo. Dicha institución iniciada en esta Isla por el Rvdo. D. Bartolomé Quetglas Cayá Pbro. ha sido el modelo de las demás que ya están en vigor en la España Nacional, como la de Salamanca, Vizcaya y otras de reciente creación.

El Generalísimo de los Ejércitos Nacionales, después de un detenido estudio de la cuestión ha declarado en toda la España Liberada, obligatorio el Salario Familiar, y entrará en vigor, Dios mediante, a principios del próximo año 1939.

La Caja compensadora se fundó en Mallorca en el mes de Junio de 1935, y en Agosto siguiente se repartieron subsidios por valor de 70 pesetas y en el mes de Diciembre de 1937, la cifra alcanzada por la cantidad abonada en concepto de subsidios fué de 18 490 pesetas, cifra halagadora y que hoy en día alcanza bastante mas. Gracias a impulso de las Autoridades civiles y eclesiásticas, a la colaboración de patronos comprensivos de las necesidades de la vida, al infatigable Nacional Sindicalista D. Ladislao Lopez Base, y a la dirección técnica de nues-

tro conciudadano D. Bartolomé Quetglas el iniciador de tan magna obra, merece el aplauso de toda nuestra nación y en especial de la Ciudad que le vió nacer.

La obra, sencilla y humanitaria en sí, ha sido coronada hoy por el mayor de los éxitos. Ha merecido el estudio de los hombres de la Nueva España, ha sido de su agrado y tratan de extenderla en todos sus dominios. Al igual que el Aguija del nuevo escudo imperial, por ser reducidos sus límites, ha extendido sus alas para llegar a los confines de un estado que apoyado por la razón y necesidad, se ha levantado en armas contra una tiranía y trabaja para que a la infancia nada le falte, que el día de mañana sepan conservar lo que sus antecesores conquistaron palmo a palmo y a tan caro precio.

Felanitx entero le debe su aprecio, y una demostración de ello sería que todo Felanitx como un sólo hombre, se inscribiera en la Caja Compensadora antes de que entre en vigor la obligatoriedad. Si así se hiciera, nuestras primeras Autoridades podrían decirle. Rvdo. D. Bartolomé Quetglas Gayá, al darle la enhorabuena, por haber hecho tanto, le aseguro que Felanitx ha comprendido su esfuerzo, al colaborar con todos sus seres en tan magna obra. Admita-lo como una atención.

Palma 3 Noviembre 1938.-III A. T.

A. VICENS.

Jose Antonio dijo a sus verdugos

"Vais a condenarme a muerte, y soy lo suficientemente sincero para no deciros que no lo sentiré. La vida para mí es bella y buena. Pero para comprar España es muy barato el precio. Vale ella mucho más que lo que doy en cambio pero no soñeis con que al matarme a mi muera la Falange. Mi muerte para ella, es un dolor; pero no un daño."

que se han opuesto sistemáticamente al Servicio Nacional del Trigo cuyo fin era servir al Caudillo en su consigna "no hay un hogar sin lumbre ni un español sin pan". Ellos son los que quieren

resucitar su funesta política de partidos y de injusticias sociales para impedir la Revolución y la Unidad del Caudillo. Pero no habrá apoyo extranjero que les haga triunfar.

Exito rotundo logrado en Palma por nuestro paisano el artista Mir con su modelado

"España rompe sus yugos."

Mir por derecho propio entra en el Santuario del Arte quedando consagrado su nombre de artista genial. Su obra, a la altura de la Gesta heroica que lleva a cabo la nación española guiada por el Generalísimo, revela un verdadero genio tanto en la concepción como en su desarrollo.

Es obra de juventud madura que se impone por el dominio completo y absoluto de la técnica.

Las noticias que nos llegan de Palma son una prueba contundente de la admiración con que fué acogida la escultura de Mir. El público palmesano integrado por artistas literatos gente de cultura y pueblo que siente y vive la Gesta del Generalísimo ha desfilado estos días por el zaguán del palacio de la Diputación donde ha estado expuesta durante esta semana la escultura de nuestro genial artista.

Felanitx acepta como una de sus glorias la victoria y el tumulto que en el terreno del arte ha logrado uno de sus hijos preclaros.

A los plácemes recibidos queremos que en preeminencia de honor conste la nuestra que no por ser humilde deja de ser sincera y cordialísima.

Así hablaron nuestros colegas de Palma.

Firmado por el primer crítico artístico de Mallorca Pedro Barceló publicó *Correo de Mallorca* el siguiente artículo.

"Una grata sorpresa tuvimos ayer, al pasar por delante la Diputación Provincial y poder contemplar, en su zaguán, un grupo escultórico de gran envergadura allí expuesto.

La inquietud y entusiasmo que los momentos por qué pasa nuestra Patria nos proporcionan a los españoles, está expresada de manera plástica en el citado grupo. Una figura vigorosa, en tensión sobrehumana, rompe las cadenas que le sujetaban, mientras a sus pies se revuelca otra figura también poderosa, y agarrada a la hoz y el martillo que cayeron con ella. El simbolismo está claro; es el pueblo español, atenazado tanto tiempo, que se deshace de sus ataduras, mientras que el enemigo, en los estertores de su impotencia, muestra su derrota.

El autor de esta obra vigorosa es un muchacho casi; hace pocos años empezó sus estudios y, gracias a las pensiones que la Excma. Diputación le ha concedido, ha podido llegar al dominio del modelado que supone esta obra. Jaime Mir, para mostrar su agradecimiento, se le dedica. Satisfechos pueden estar protectora y patrocinada.

En este grupo, lo primero que admiramos es el sentimiento. Su autor ha sentido lo que quería expresar, y por esto, el grupo no es de emanerado barroquismo, como el de los superficiales imitadores de Miguel Angel, sino que el impulso de frente de la noble figura, un tanto simétrica en su posición, así como la actitud atormentada de la otra ambas en tensión formidable de sus músculos, son elo-

cuentes en su expresión y responden al asunto sin afectación rebuscada.

Pero para producir la obra artística, no basta sentirla; hay que hacerla, para que este sentido llegue al espectador; y para lograr hacer un grupo monumental de figuras mayor que el natural, en que cada zona muscular tiene en su anatomía la expresión de su esfuerzo, es preciso que su autor haya estudiado hondamente la figura humana con su representación plástica y con la tensión vital que el esfuerzo reclama estudio que lleva en sí un cúmulo muy grande de dificultades.

El joven artista ha sabido vencerlas y su obra, fuerte de concepto y ejecución, demuestra palpablemente la existencia de un escultor de temperamento.

Con impetuosa sacudida empieza su carrera artística.

¡Ojalá encuentre ocasiones y medios en que desenvolverse, para que pueda dar de sí cuanto cabe esperar."

"El Día" uno firmado por Pedro Ferrer Gisbert.

"Grupo escultórico notable,"

"De tal puede calificarse el que acaba de ejecutar el joven pensionado de nuestra Diputación provincial Jaime Mir Ramis, que estos días exhibe a la consideración pública y cuyo lema es «España rompe sus yugos» asunto simbólico, de actualidad palpitante.

Ningún antecedente poseíamos del autor, aventajado discípulo de la Academia de San Fernando; de ahí que fuéramos a contemplar su obra con cierta prevención poco favorable al artista y a su labor.

El asunto plasmado por Mir Ramis —el comunismo subyugado por la auténtica España, por la España nacional— predispone desde luego a desconfiar de los meritos positivos del autor, esperando encontrar una visión truculenta, nacida de un sentimiento espontáneo, al servicio del dramatismo de la actualidad político-guerrera elaborada por el Instinto patriótico más que guiada por los canones técnicos de la plástica escultórica.

Mas, nuestro prejuicio se vino abajo, al examinar el grupo escultórico, realizado con una dicción perfecta de las dos figuras —vencedor y vencido— ambas de una ejecución llena de dificultades y obstáculos, vencidos con admirable expresividad y perfecta graduación de valores anatómicos.

La obra «España rompe sus yugos» obedece a la modalidad clásica, a la que decididamente retorna la plástica contemporánea,

huyendo del inquieto afán de originalidad con que se pretende encubrir la falta de principios estéticos y de equilibrado estilo.

Esta obra de Jaime Mir acusa una gran expresividad puesta al servicio de intensa fantasía creadora, afianzada en un ideal al servicio de meritorias dotes artísticas y de las máximas posibilidades escultóricas.

En el poema de volúmenes que es el grupo del joven escultor, un tanto tocado de miguangelismo, sobresalen su valor decorativista y su valor de realidad viviente.

Con la presentación de su obra que ha merecido el aplauso público, se hizo acreedor Jaime Mir a que nuestra corporación provincial, mirando hacia la España futura, la España Imperial, siga dispensándole su apoyo, prolongándole los medios de estudio en los centros artísticos de mayor renombre.

"La Almudaina" con otro artículo de I. Bauzá Guañabens.

En Arte, el desconocido despertó cierta curiosidad, surgiendo casi siempre el espontáneo que pretende descubrir al presunto artista que se atreve a exponer en público, buscando salirse del anonimato, ávido en la confirmación de pretendidas revelaciones artísticas.

El desconocido, en esta ocasión, es un joven soldado de Felanitx, Jaime Mir Ramis, pensionado de nuestra Diputación provincial, de origen humilde, educado en la artesanía del pueblo. Del artista solo conocía el público su aprovechamiento y vocación sin límites en los estudios de la escultura que le preparaban el camino para seguir disfrutando de la Beca y obtener las más altas recompensas en la Academia de S. Fernando de Madrid, durante los cursos académicos, que habían de ser interrumpidos al iniciarse el Movimiento salvador de España.

En el caso de Jaime Mir no es dable ya, surja el que pretenda ser el estímulo o descubridor del artista. El joven escultor que expone actualmente en la Diputación el grupo escultórico "España rompe sus yugos" se descubrió a sí mismo, y puede ya justificar el brinco prodigioso que media entre el aprendizaje y la maestría. Al salir del anonimato obtuvo en seguida el logro de su reconocida personalidad artística apreciándolo así el público numerosísimo en un clamor de resonancia unánime, al desfilar ante la admirable obra expuesta, que nos habla de la serena reflexión, del punto de madurez en el joven artista que se revela como excepcional intérprete de la escultura viviente, expresiva en los estudios y juego de la musculatura humana y con acierto indudable en la emotividad de la concepción de la obra.

En ella, todo está equilibrado, reflejando el conjunto, sentido del carácter clásico, del estilo y de la construcción esculturales. Forma, volumen, ritmo, belleza se descubren en ese tema vivo, sólido, atractivo en el que se inspiró el artista, acusando un instinto penetra te en la corporalidad, concebido y realizado con un noble y patriótico empuje, ya que el escultor abordó un asunto simbólico que supo resolver en todas y en sus concisas partes, al plasmar las figuras del vencedor y del vencido en sus supremos esfuerzos, en movimientos llenos de dramatismo.

Predispuesto Mir Ramis, en sus alientos entusiastas de estudio y superación, a ofrecernos nuevas

pruebas de su gran corazón y de su formidable temperamento de artista, me limitaré hoy a ser un más en ese clamor admirativo de resonancia unánime que su obra despertó en el público que desde ahora sitúa el nombre de este artista mallorquín, entre los de justo renombre, prestigiando a la Diputación que alienta y protege a tan excelente escultor.

¡A vosotros, camaradas!

Cada semana, cada día, cada minuto que pasan siento crecer mi responsabilidad. Por eso quiero deciros a vosotros, camaradas que habéis compartido conmigo las alegrías y los desencantos de las primeras horas, cosas que me escarban el pecho hace tiempo. Y quiero hacerlo hoy, cuando los que se las dan de avisados rehuyen cucamente el tomar posiciones o evaden la responsabilidad de su puesto.

Si os hablo en primera persona es porque quiero comunicaros mis impresiones personales exclusivamente, las que hallé fuera de España en la meditación de breves días entre masas uniformadas y desfiles brillantes. Porque no ignoro vuestro estado de ánimo os reclamo para la acción; por derecho y, sobre todo, por deber.

Vosotros, que llenásteis ayer la calle de España con vuestra fe en la Patria y en vosotros mismos, no podéis estar desalentados; y tampoco podéis ignorar que en esta escrucijada en que nos hallamos España no tiene más salvación histórica que un Estado nacional, un Estado moldeado por una organización—un Partido contra los partidos—, la que vosotros formásteis ayer, y hoy ha pasado a ser la única entidad política española.

Si otros prefieren engañarse, vosotros no tenéis derecho a ello. Siempre hemos sido claros, rotundos, y no vamos a perder esa virtud cuando hablemos entre nosotros. España necesita hoy para vivir, solamente ya para vivir, de un Estado nacionalizado, fiel a su ser de español y libre en sus decisiones. Pero ese Estado no puede existir sin la médula de un Partido—nuestra Falange— que encuadre al pueblo y le explique cada día sus actos. Sólo un arbitrista puede pensar que una entidad política aspirante a gobernar totalitariamente se construye artificialmente con una orden; la vida de esa organización política depende de la savia que los hombres de ayer, de los días difíciles, aporten y derramen por el cuerpo político de España. Tenéis, por tanto, el deber irrenunciable de ocupar vuestro puesto, el que se os ordene, y desde él ser el ejemplo vivo y permanente de fe y disciplina. Sin olvidar nunca que el ser "camisa vieja" es un alto título de honor que solo se mantiene con el sacrificio permanente y ejemplar y que el mucho honor obliga también a mucho.

¡Viejos camaradas! La deserción es un pecado contra la Patria que os necesita. Si habéis acudido a las trincheras de España para salvarla con las armas, no podéis desertar de otros quehaceres urgentes, solo posibles a vosotros. Quedan muchas jornadas difíciles y nuestro Jefe y Caudillo precisará en los días duros

de vuestra obediencia y disciplina—que solo vosotros podéis ofrecerle—como viejos combatientes de una causa heroica.

Y vosotros, camaradas de horas más cercanas, recordad también que otros hombres os precedieron cuando era un riesgo y parecía tal vez inútil. Sobre los "camaradas veteranos" se asientan los regímenes totalitarios más sólidos; la organización política que posea esas reservas no debe malgastarlas porque son bienes irrecuperables.

Cuando a vuestro lado pase algún viejo camarada, contempladle con veneración. No os inciten al desprecio su posible ignorancia o su falta de finura; los hombres que tuvieron fe cuando nadie la tenía y sacrificaron por ella su comodidad o su vida, son dignos del mayor respeto. Ellos lucharon cuando hacerlo era peligroso vosotros, que habéis venido después, debéis tratar de imitarles en su desinterés y su fe. Vuestro entusiasmo, probado ya en diversas ocasiones, inclinará con facilidad vuestro ánimo hacia este deber.

A la hora peligrosa nadie se alisó pensando en un lucro político; hoy, los que aún perviven, tampoco sueñan con paraísos de poder público, sino en horas de sacrificio por una Patria que lo exige. Vosotros, los que habéis venido después, hacéd vuestro exámen de conciencia y vuestra elección. Rehuid nuestra áspera compañía si no estáis dispuestos a soportar pruebas y dificultades. Porque al Nacional-sindicalismo no le ha preocupado nunca el número de sus adeptos. No más lejos del año 1931, en el segundo número de este periódico, Onésimo Redondo escribía: "No nos importa contar o no con una mayoría borreguil junto a las urnas y repudiamos el concurso de las multitudes embriagadas de desorden..."

Nadie lo olvide. Con nosotros, con los sindicalistas nacionales, todo el que ame a España lo suficiente para sacrificarle su tranquilidad y su vida en el servicio obediente y disciplinado. Los demás..., pueden seguir vegetando; no contarán para nada a la hora de las decisiones.

JESÚS E. ORTEGA

(De "Libertad,")

Ayuntamiento de Felanitx

Sesión ordinaria celebrada día 3 de Noviembre de 1938.

Se celebró sesión ordinaria bajo la Presidencia de D. Antonio Obrador con asistencia de 9 Concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó testimoniar el mas sentido pésame de condolencia al Jefe del Estado por la muerte de su heroico hermano Ramón.

Se aprobaron las instancias de obras de los vecinos Pedro Bonnin, Bartolomé Berga, Margarita Caldentey, Coloma Valens, Rafael Bauzá y Francisco Forteza, esta última con algunas reservas.

No habiéndose presentado reclamación alguna en contra de la instalación de un electro-motor que solicitó D. Francisco Tejedor García, se acuerda su aprobación en definitiva.

Se resolvió lo procedente sobre la abertura de dos boquetes en la bóveda de la acequia colectora pública verificados por la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca.

Se acordó gratificar al Guardia Municipal Jaime Pujol por trabajos extraordinarios efectuados en

la rotulación de calles y pintando de la verja del Cementerio y otros.

Se aprobaron varias cuentas de gastos.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado por el Arbitrio Consumo de Vinos y Alcoholes durante el mes de Octubre último la cantidad de 1200'25 pesetas.

Se procedió al nombramiento de los Vocales natos de las Comisiones de Evaluación del Repartimiento General de Utilidades para el próximo ejercicio de 1939, en su parte Real y Personal, quedando expuestas a efectos de reclamación, por plazo de siete días hábiles, la designación de dichos Vocales.

No habiéndose presentado reclamación alguna en contra del Presupuesto Municipal Ordinario que ha de regir en el próximo ejercicio de 1939 durante el plazo que ha permanecido expuesto al público, se acordó su definitiva aprobación.

Se acordó nombrar Representante para formar parte del Consejo Local de 1.ª Enseñanza en calidad de Vocal al Gestor Don Sebastián Pou Grimalt.

Se acordó por último sancionar a vecinos por haber realizado obras sin el consiguiente permiso. Y se levantó la sesión.

AYUNTAMIENTO DE FELANITX

EDICTOS

A tenor de lo dispuesto en el Artº 489 del Estatuto Municipal, la Corporación de mi Presidencia en sesión celebrada el día 3 del mes actual, ha procedido á la designación de Vocales Natos de las Comisiones de evaluación del Repartimiento General de Utilidades para el próximo Ejercicio de 1939, resultando corresponder a los Señores siguientes:

PARTE REAL

Don Miguel Obrador Vicens.
Doña Antonia Borrás Palmer.
"Banco de Felanitx"
"Banca March"
"Crédito Balear"
D. Cristóbal Monserrat Jusama

PARTE PERSONAL

Don Antonio J. Mora Alcover.
"Teodoro Suau Rios.
"Bárbara Obrador Vidal.
"Alejandro Tejedor Sanjosé.

Así mismo quedan expuestas al público las relaciones de mayores contribuyentes que han servido de base para las anteriores designaciones.

Lo que se publica para general conocimiento; advirtiéndose que durante el plazo de siete días hábiles se admitirán por el Ayuntamiento las reclamaciones que contra aquellas se presenten.

Felanitx 4 Noviembre 1938- III T.

El Presidente de la Comisión Gestora.

Antonio Obrador

Habiendo solicitado el vecino D. Ramón Gelabert Monserrat la instalación de varios electro-motores en el edificio de su Fábrica de Embutidos, se expone al público dicha petición para que puedan presentar en contra de la misma las reclamaciones que se estimen pertinentes, dentro del plazo de 15 días, contados los cuales ninguna será atendida.

Felanitx 2 Noviembre 1938.-3 T.

El Alcalde,

Antonio Obrador

Aprobado por esta Comisión Gestora un plano proyecto del trazado de una nueva plaza en la

aldea de Cas Concos de este término municipal, se expone al público a efectos de reclamación por espacio de treinta días hábiles a contar desde el siguiente de su inserción en el B. O. de la provincia, advirtiéndose que transcurrido dicho plazo ninguna será atendida

Felanitx 2 Noviembre 1938.

III Año Triunfal.

El Alcalde

Antonio Obrador

Nota de la Alcaldía

Todo vecino que no haya declarado oportunamente las existencias que posee de cebada, avena y paja, o que por cualquier motivo desee rectificar la cifra declarada, presentará nueva declaración jurada en término improrrogable de ocho días en la Jefatura del Servicio Agronómico en Palma; en la inteligencia, que transcurrido dicho plazo, se procederá a practicar por medio de inspecciones la comprobación de lo declarado, ateniéndose en caso de incumplimiento o falsedad en la declaración, a las consecuencias de la consiguiente sanción.

Las declaraciones deben referirse a las cantidades obtenidas en la presente cosecha.

Felanitx 3 Noviembre 1938.

Sección Local

Acto religioso patriótico.

El pasado sábado fiesta de los CAIDOS por la Santa causa del Movimiento Salvador de España, celebróse en nuestra Ciudad la festividad del día y Felanitx aportó como siempre su concurso a tan significativo acto patriótico y conmovedor.

En la Iglesia parroquial habiáse levantado la CRUZ a la que durante todo el día dieron guardia de honor escuadras de Cadets locales. A las diez de la mañana y con asistencia de las primeras Autoridades Militares y Civiles celebróse un solemne funeral al que asistió una gran muchedumbre que llenaba la amplia nave de la Iglesia.

Ofició el Rdo. Cura Párroco asistido por los Rdos. D. Antonio Muntaner y D. Francisco Monserrat.

Terminado el funeral el Rvdo. D. José Bauzá leyó la Oración de los Caidos y como una sola voz contestó el gran gentío con el *Presente* a la evocación de *Caidos por la Patria*.

Acto seguido desfilaron ante la Cruz nuestras Autoridades depositando hermosos ramos de flores al pié de ella y seguidamente las falangistas fueron entregando con singular devoción bellos ramilletes que al poco rato hacían un rico tapiz de flores colocadas con delicadas manos en ofrenda a los que montan guardia sobre los luceros en defensa de los Santos ideales de la Causa.

Desfiló todo el pueblo en conmovedora seriedad inclinándose ante la Cruz, y después todos se reintegraron a sus habituales ocupaciones con la satisfacción del deber cumplido.

Como todos los años se celebró este año la visita a los cementerios y la apacibilidad del día contribuyó a que aquel santo lugar se viera visitadísimo.

Grandes y numerosas coronas

de flores fueron allí transportadas y un sin número de ramos preciosos fueron ofrenda a los que dejaron de ser.

En los templos, que se vieron todo el día muy concurridos, también celebráronse las honras propias de la festividad conmemorativa.

Madrina de Guerra

La solicitan los cabos Francisco Buitrago Romero, José Roiz Alcón Juan Meza Troiya, y los soldados Ramón Clavijo Benítez, Juan Maní José Pérez Romero, Rafael Carrasco Romero, José Vazquez Mora, Francisco Bazo Roda, Manuel Arroyo Santamaria y Eugenio Estebez Salina; todos pertenecientes al Rgto. Infra. Gr. nada N.º 6.— 10 Bón.— 1ª Cñfa. ESTAFETA N.º 99.

De Sociedad

Enfermo.

Desde hace varios días se encuentra muy delicado de salud nuestro amigo el industrial Don Francisco Oliver.

Mucho celebraríamos tuviera el enfermo un alivio en su dolencia y una pronta curación.

Nombramientos.

Por el Gobierno del Generalísimo ha sido nombrado Encargado de Propaganda Nacional en Paris, nuestro paisano D. Juan Estelrich.

Reciba el Sr. Estelrich nuestra felicitación.

Por ausencia del maestro propietario D. Pedro Riera que se halla en la Península aprobado el cursillo de Alférez, se ha encargado de la Escuela de Son Calderó (Felanitx) D.ª Isabel Vidal Martí.

Saludamos desde estas columnas a la Maestra y al mismo tiempo que deseamos le resulte agradable su estancia entre nosotros le auguramos un feliz éxito en la enseñanza que se le ha encargado,

De viaje

Después de pasar varios días de permiso al lado de sus familias ha salido de nuevo para el Continente nuestro camarada el Alférez de Infantería D. Guillermo Pajadas Obrador.

Deseámosle buen viaje y pronto retorno.

Se Alquila

Casa espaciosa, sitio céntrico, agua abundante, cocina económica y jardín, por 25 pesetas al mes.

Informes en esta imprenta.

OBREROS

Alfarería AMOROS necesita jóvenes de 12 años para arriba

Vendería

Varias mesas mármol para café o fonda y un taurell mostrador.

Para informes, Jaime I n.º 47 Café.



La Guerra

Día, 23.—Sin novedades dignas de mención.

Día, 29.—Sin novedades dignas de mención.

Por nuestra aviación, el día 27 fueron bombardeados los objetivos militares del puesto de Valencia, los almacenes de la estación ferroviaria y los altos hornos de Sagunto y los objetivos militares de la estación de Puyol.

Día, 30.—En el día de hoy han conseguido nuestras tropas una gran victoria rompiendo el frente enemigo de la Sierra de Caballs cuyas posiciones son las más importantes de la bolsa del Ebro en las que los rojos con gran cantidad de armas automáticas y numerosas fortificaciones han tratado de oponerse a nuestro avance.

En magnífico asalto fueron escaldadas en pocos minutos las crestas del Vértice Caballa desbordándose y ocupando en persecución del enemigo todos los atrincheramientos de la Siena, llegando en varias ocasiones el combate al arma blanca y causando un verdadero estrago en las filas rojas.

Han quedado en nuestro poder más de 700 prisioneros y considerable número de muertos y heriendo unos 400 cadáveres de los rojos los recogidos por nuestras tropas solo en dos de las posiciones conquistadas y otros muchos en las demás.

Es numerosísimo el armamento y material cogido al enemigo.

También han sido aniquiladas varias unidades rojas.

Entre los prisioneros hechos se encuentran un jefe de batallón y todos sus oficiales y también son muchos los oficiales que figuran entre los muertos recogidos.

Nuestra aviación ha cooperado eficazmente en las operaciones realizadas en el sector del Ebro.

Y además en varios combates aéreos ha derribado 14 aviones rojos.

Ayer fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Valencia alcanzando los talleres navales.

Día, 31.—En el sector del Ebro ha continuado nuestro avance que una vez más por nuestras tropas ha sido vencida la resistencia del enemigo conquistando importantes posiciones entre ellas el Cerro de San Marcos y varios espolones que desde la Sierra de Caballs parten hacia el sur. Los rojos han dejado en nuestro poder muchos muertos y 349 prisioneros, entre éstos un capitán, 4 tenientes y varios sargentos.

En el sector de Cuesta de la Reina fué desecho un intento de ataque del enemigo.

Por nuestra aviación en varios combates aéreos han sido derribados hoy 7 aviones seguros y 6 probables, y uno por nuestra artillería anti-aérea.

En la noche del 29 al 30 fueron bombardeados los objetivos militares de las estaciones de Sagunto, Alcira, Silla y Masamagrell, provocando incendios.

Día, 1.—En el sector del Ebro nuestras tropas han continuado hoy su avance conquistando varias posiciones al noroeste de la Sierra de Caballs y al suroeste de la misma, habiendo causado a los rojos gran cantidad de bajas y haciéndoles varios centenares de prisioneros cuyo número exacto no se conoce todavía.

También es muy considerable el armamento y material recogido y no clasificado aún.

Nuestra aviación además de cooperar eficazmente en las operaciones de las tropas de tierra ha sostenido varios combates aéreos en los que ha logrado derribar 16 aviones rojos seguros y 5 probables.

Día, 2.—En el sector del Ebro nuestras tropas han logrado una gran victoria venciendo todas las resistencias enemigas, llevando a cabo un brillante avance, ocupando importantes posiciones al noroeste y este de la Sierra de Pandols, y además desde la Sierra de Caballs han bajado otras fuerzas hacia la carretera de Pinell a Mora de Ebro que ha quedado dominada por el fuego de nuestra infantería. Algunos puentes enemigos sobre el Ebro están también bajo el fuego de nuestros cañones.

El número de bajas causado al enemigo es muy elevado, pues solo en las posiciones de Pandols se han enterrado 200 cadáveres de los rojos, siendo muchos los que han quedado en el campo en que se ha desarrollado el combate. El número de prisioneros es también elevadísimo y a la hora de dar el Parte se llevan mas de 750 de anotados.

Se ha cogido gran cantidad de armamento y munición.

Por nuestra aviación en dos combates aéreos han sido derribados 18 aviones rojos además de colaborar el avance de las fuerzas de tierra.

Ayer fueron bombardeados los objetivos militares de los puertos de Valencia, Alicante y Tarragona, y durante la noche última volvieron a ser bombardeados los del puerto de Valencia.

Actividad de la aviación roja.

La aviación enemiga que no consigue ni una sola victoria aérea dedica su criminal actividad a bombardeos de poblaciones sin objetivos militares, como los realizados el día 26 de Octubre sobre las proximidades de Illescas, el 28 sobre Toledo y hoy sobre Talavera, sin importarle la posible destrucción de la riqueza artística de poblaciones como Toledo, ni las víctimas que causa, como hoy en Talavera alcanzando barrios populares y produciendo esas víctimas humildes, la mayor parte mujeres y niños.

Día, 3.—En el sector del Ebro ha proseguido hoy el victorioso avance de nuestras tropas, que han tenido que vencer en algunos puntos la fuerte resistencia opuesta por el enemigo. Fué rota en varias partes su línea defensiva rebasando nuestras columnas en su persecución la carretera de Pinell a Mora ocupando el pueblo de Pinell y causando a los rojos enorme cantidad de muertos que dejaron abandonados en su huida.

Con la completa conquista de las sierras de Pandols y Caballs ha quedado abierta a la circulación la carretera que recorre el desfiladero entre ambos macisos.

Hasta la hora de dar el parte iban registrados 512 prisioneros habiéndose cogido también abundante armamento y material se todas clases.

En el sector de Villaverde del frente de Madrid fué rechazado un ataque del enemigo al que se causaron numerosas bajas y se le hicieron 19 prisioneros.

En Guadarrama en un golpe de manó de nuestras fuerzas sobre una posición de los rojos se le hicieron 15 muertos y 5 prisioneros.

Por nuestra aviación hoy en dos combates aéreos han sido derribados 8 aviones rojos, 3 de ellos tipo "Curtis" y 5 "Boeings".

TEATRO PRINCIPAL - FELANITX

Sábado noche y Domingo tarde y noche

RADIO FILMS presenta a WEELEER y WOOLSEY en

Amor y Alegría

estreno de la producción dramática estrenada recientemente en el RIALTO y MODERNO de Palma

Asunto dramático y de gran interés genial interpretación de la novel artista

ISA MIRANDA
EN



Contratistas :: Propietarios

emplead en vuestras obras

CANTONS de la "COMESMA"

Calidad superior — precio mínimo

Viuda de RAFAEL MESTRE

En la noche del 1 al 2 y en el día de ayer fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Barcelona. También se bombardearon ayer las baterías de Montjuich que fueron alcanzadas, la estación de Sagunto, una fábrica de material de guerra en Badalona que fué incendiada, el aeródromo de Tarragona en el que se causaron desperfectos en hangares e incendios en almacenes, una fábrica de material de guerra en Carcagente, objetivos militares de la estación de Alcira, los aeródromos de San Javier y Prat de Llobregat y almacenes de la estación de Blanes.

Flecha

La gran Revista INFANTIL
De venta en la Editorial Ramón Lull.

Madrinas de Guerra

El mejor regalo para los combatientes heridos son los folletos editados por el Consejo Superior de A. C.

SIGNO, el gran periódico católico; propagadlo,

Folletos de A. C.

Vida oculta de N. S. 0'40
Jesucristo 0'30
Epistolario del frente 0'35
Aspirantes